
! ! ! !国庆节刚过，全国第一家营利
性质的外商独资职业培训机构就落
户上海自贸区，在陆家嘴设立了“普
华永道商务技能培训（上海）有限公
司”。昨天，记者从浦东新区获悉，该
公司于 !"#$年 #%月 &日完成注
册登记，并正式获得筹建设立许
可。这是全国第一家营利性的外商
独资非学制类职业培训机构，它的
建立是自贸区证照分离等制度创
新的典型案例。

普华永道中国内地及香港战
略主管合伙人杨伟志介绍，在整
个注册登记过程中，企业充分感
受到“证照分离”改革试点、中外
合作经营性职业技能培训机构设

立审批事项改革带来的开放理
念、制度红利。
“非学制类的职业培训机构在

改革后首次允许外商投资，这一政
策改革充分体现了自贸区的开放
理念，为我们的创新项目提供了有
力的政策支持。而证照分离的改革
试点为企业申请筹建执照提供了
实践操作可能性。”杨伟志表示。
同时，改革后的注册流程节约

时间、提升效率，为企业的业务开
展带来便利。依据《中国（上海）自
由贸易试验区中外合作经营性培
训机构管理暂行办法》，企业作为
申请人提出筹建申请、签署告知承
诺书后，主管部门同意筹建申请。

“在取得营业执照并签署告知承诺
书后，筹建工作就可以展开，整个
过程只需 #%个工作日左右，缩短
了行政审批程序，为项目的筹备预
留了充分时间。”

除了政策事项变化，浦东新
区自贸区的服务意识也让企业印
象深刻。在咨询过程中，相关部门对
于创新项目充分支持、耐心指导，
注册流程透明度高，各个步骤具
有可预期性。
“当然，我们也明白在享受简化

注册流程带来的便利性的同时，改
革也注重事中事后监管。”杨伟志介
绍，浦东新区人力资源和社会保障
局也向企业明确了监管主体、监管

内容、监管方式和监管程序等。“为
此，公司的筹备过程中，我们也会
将企业合规、风险管理作为重点
准备和部署，以诚信管理经营作
为对政府简政放权的市场呼应。”
在为企业提供便利的同时，浦

东新区人保劳动关系处处长陈大
可表示，政府部门也要充分保证市
场的安全和消费者的权益。他介
绍，类似的培训机构，除了对他们
的场地、师资、课程监督管理外，还
要求企业提供注册资本的 #%'作
为保障金，存入专门的保证金账户
加以监管，防止出现特殊情况，确
保学员利益不受损害。

本报记者 宋宁华
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! ! ! !作为简政放权、放管结合、优化
服务的重要举措，今年 (月 #日起，
浦东新区以自贸试验区建设为突破
口，正式实施“证照分离”改革。过去
要开办企业，需要“先照后证”；如今
的“证照分离”改革被人们通俗地称
为“先上车后买票”。

这项改革实施半年以来成效
如何？在缓解企业办证难的同时，
如何加强事中事后监管？昨天，浦
东新区组织部副部长、编办 )审改
办* 副主任金莎在接受记者采访时
表示，浦东新区在“证照分离”改革
试点上取得了阶段性成果，已成为
倒逼政府部门简政放权的“利剑”。

简化流程
两三周变成几分钟

“证照分离”是怎么回事？有什
么益处？金莎打了个形象的比方，
“比如人出生后需要办理身份证，长
大后如果要当老师，就要获得教师
资格许可证。这个身份证就相当于
企业的‘照’，即工商部门颁发的营
业执照；教师资格许可证就相当于
‘证’，指的是相关主管部门颁发的
经营许可证。”
在实施改革之前，两者是捆绑

的。即便是开一家普通的餐馆，要取
得工商营业执照，需要先办理餐饮
服务许可证、消防安全合格证等证
件，涉及环保、卫生、消防等部门，办
好各种手续短则 +个月、长则半年。
改革后，经营者可以先办理工

商营业执照，再办理其他相关证件。
也就是说，经营者只要到工商部门
领取一个营业执照，即可从事一般
性的生产经营活动，方便、快捷，真
正做到了人性化服务。
改革试点推出后，浦东一家美容

美发连锁店的经理老李是最早的“尝
鲜者”之一。开美容美发店，以往要到
卫生部门办理“公共场所卫生许可
证”，一般两三周时间才能办下来。这
次当老李带好材料来到办理窗口时，
工作人员先拿出一张《告知承诺书》
给他，承诺内容包括理发室座位的占
地面积、从业人员健康证持有情况、

毛巾的消毒规范等。只要新店达到
了承诺要求，就可签字留档。
读完承诺书，老李慎重签下了

自己的名字。工作人员马上递给他
一张行政审批通过的决定书，告诉
他过几天就可以拿许可证原件，前
后只花了几分钟。

激发活力
受益企业逐月增加

证照分离，看似一个办证流程
的变化，却倒逼政府职能发生重大
转变，进而产生叠加效果，大大激发
市场活力。今年全国“两会”上，习近
平总书记在参加上海代表团审议时
指出，希望上海坚持以自由贸易试
验区建设为突破口，简政放权，加快
转变政府职能。李克强总理在政府
工作报告中，将开展“证照分离”改
革试点作为 !",$年加强供给侧结
构性改革的一项重要内容。
去年年末，国务院批复同意在

上海浦东新区开展“证照分离”改革
试点，上海浦东新区针对企业普遍
反映的“办证难”问题，选择 ,,$项
审批事项，按照取消、改备案、告知
承诺、提高透明度和可预期性、强化
准入监管等五种方式进行改革，进

一步强化市场主体地位，激发市场
主体活力，优化大众创业、万众创新
的综合服务环境。

数字是改革成效的最好注解。
试点以来，受益企业数量逐月增加。
截至 -月底，浦东新区 ,.家审批
部门共接到咨询近 +/.万人次，受理
量超过 ,/.万件，第一季度相关事项
办证量 0$%%多家，第二季度改革实
施后相关事项办证量超过 #!%%%

家，增长了 !$'，企业办证难问题得
到缓解，有力激发了市场活力。

区分方式
包含五种改革路径

记者了解到，这项改革并非“一
刀切”，而是根据不同的情况，将改
革路径具体分为五种情况：

" 取消审批 包括设立可录光

盘生产企业审批等 !"项行政许可

事项!

" 取消审批! 改为备案 包括

加工贸易合同审批等 #项行政许可

事项!

" 简化审批!实行告知承诺制

包括机动车维修经营许可等 $#项

行政许可事项!

" 提高审批的透明度和可预

期性 包括会计师事务所及其分支机

构设立审批等 %!项行政许可事项!

" 对涉及公共安全等特定活

动!加强市场准入管理 包括设立经

营性互联网文化单位审批等 &&项

行政许可事项"

加强监管
企业不能随意"逃票#

“证照分离改革后，政府部门人
员不能光是坐在办公室里盖章、办
证，而要在企业运营过程中强化监管，
营造公平竞争的市场环境。”浦东新
区有关负责人曾表示，“简政放权改
革的目的，就是要将注意力从过去
的‘重审批’转向现在的‘重监管’。”
有关负责人介绍，“先上车再买

票”，并不意味着企业可以随意“逃
票”。事实上，探索建立事中事后监管
体系正是浦东此次改革的重点。比
如，户外广告登记取消后，及时制定
《关于加强户外广告事中事后监管的
工作方案》，突出区域特点、实行分类
监管，建立相关机制、推进信用监
管，加强分析研判、开展风险监管，
发挥广告协会作用、推进行业自律。

尤其是对直接涉及国家安全、
公共安全、生态环境保护以及直接

关系人身健康、生命财产安全等特
定活动的行政许可事项，按照国际
通行规则，加强风险控制，强化市场
准入管理。比如，针对食品领域，建
立完善的食品监管和经营许可平
台，探索推行“全项彻查”新制度，对
食品生产、中央厨房等重点食品企
业，开展全方位、全过程“彻底检
查”，覆盖“四合一”职能的 #$个环
节、($个项目，并形成系列制度，实
现了从被动监管向主动监管、从表
面检查向深度检查、从常规检查向
重点检查的多重转变。
目前，浦东新区已在创新事中

事后监管制度方面取得阶段性成
效。建立了健全诚信档案管理制度，
对检查状况和市场评价良好的企业
实行“远距离监管”；对评价差甚至
存在违法行为的商户，则集中力量
予以严管，让企业享受到“守信”带
来的便利。建立健全各部门协同监
管机制，强化综合执法，增强监管合
力。通过引入第三方专业机构、与第
三方征信平台合作、拓宽公众舆论
监督渠道等方式，积极鼓励社会力
量参与监督。如食品生产许可委托
第三方参与现场审核，自改革实施
以来，共委托 .批专家参与了食品
生产许可现场审核。

上海自贸区!先上车后买票"改革取得阶段性成果

证照分离成简政放权“利剑”
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